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“1 个月，3 场比赛，滑 6 套节

目，倒好几次时差，这对体能是很

大 的 考 验 ，但 我 们 迈 过 了 这 座

山。”国际滑联花滑大奖赛意大利

站日前结束，中国双人滑组合隋

文静/韩聪夺得冠军后如此说道。

从 10 月中旬的“相约北京”亚

洲花滑公开赛，到 10 月底的国际

滑联花滑大奖赛加拿大站，再到

11 月上旬的意大利站，这一个月

里，两人连夺三冠。当这对组合

站在这里，身后是伤病侵袭、比赛

减少等意外，眼前有冬奥备战、对

手崛起等课题，正像面对充满低

谷、险峰的山岭，挑战没有止境。

接连翻越，力量从何而来？

有一种力量源自心底，叫做坚

持。从进入冰迷视线以来，伤病就

伴随着这对组合：2018 年平昌冬奥

会，隋文静就先后遭遇骨膜炎和骨

折，韩聪则在去年 4 月接受了髋关

节手术。这些磨难，在两人相互扶

持、队伍温心呵护之下，成为砥砺

成长的磨石。本赛季，这对组合再

度选用 2017 年的自由滑曲目《忧

愁河上的金桥》。“当你身心疲倦失

去信心，当你眼里充满泪水时，我

都会在你身旁”，就像歌词所倾诉

的，旧曲新编，何尝不是对过往和

项目的告白，又何尝不是对初心和

坚持的阐释。

这 股 力 量 直 指 一 个 方 向 ，奔

走 在 路 上 的 不 独 隋 文 静 和 韩 聪

——中国冰雪健儿正以坚持的力

量 ，催 动 逐 梦 的 步 伐 ，去 翻 越 山

岭。多支国家集训队远赴海外参

加新赛季比赛，经验丰富的名将、

初出茅庐的新秀，都在为冬奥梦

想挥洒汗水。31 岁的自由式滑雪

空中技巧选手徐梦桃，为圆冬奥

冠军梦想，克服伤病重回赛场，令

人动容；坡面障碍技巧国家集训

队的 17 岁小将苏翊鸣，成功挑战

超 高 难 度 动 作“ 内 转 转 体 1980

度”，让人惊喜……就像北京冬奥

会火种的到来，再度点燃万千人

的奥运激情，坚持的火种，也在点

燃梦想的火焰，为运动员照亮逐

梦步履的前方。

再 有 两 个 月 余 ，北 京 冬 奥 会

就将拉开大幕。回望过往的 6 年

筹办，冰雪运动南北铺展，冰雪产

业从弱到强，冰雪文化氤氲弥漫，

无 数 人 为 之 坚 持 付 出 。 一 届 精

彩、非凡、卓越的奥运盛会就在前

方，那是冰雪健儿圆梦的目的地，

也是每个冬季运动参与者逐梦的

新起点。

翻越山岭，力量在我心
史 哲

中国冰雪健儿正
以坚持的力量，催动
逐梦的步伐，去翻越
山岭

■体坛观澜R

本报北京 11 月 17 日电 （记者贺勇）

15 日，由北京广播电视台制作的 2022 年冬

奥会和冬残奥会主题口号推广歌曲《一起向

未来》MV 在全平台正式上线。歌曲积极正

能量的旋律、朗朗上口的歌词，与 MV 中充

满烟火气的冬奥故事相互映衬，将奥运精神

与百姓相连，也将中国声音与世界相连。

在弘扬奥运精神的路上，无数普通人

都在散发着光亮。此次 MV 将镜头对准与

冬奥相关的他们。随着 MV 正式上线，北

京广播电视台还将进行“和北京冬奥一起

向未来”唱响口号歌活动，通过冬奥主题口

号歌传递全民迎冬奥精神。

北京冬奥会口号歌

《一起向未来》MV上线

近日，记者参加北京市重大项目建设

指挥部办公室组织的冬奥场馆探访活动，

走进首钢滑雪大跳台。作为世界首例永久

性保留和使用的滑雪大跳台，首钢滑雪大

跳台既可作为专业体育比赛和训练场地，

也可用于大众休闲健身活动，这是北京冬

奥会可持续理念的一次生动实践，得到了

国际奥委会和国际雪联的一致肯定。

首钢滑雪大跳台是北京赛区唯一的雪

上比赛场地，将承办滑雪大跳台比赛，产生

4 块金牌。北京市重大项目建设指挥部办

公室城区场馆建设处副处长宋嘉业说，对

首钢原有工业厂房进行改造再利用，实现

了工业遗产和冬奥会赛场的有效转化和完

美结合。如原首钢老厂区的冷却泵站，赛

时 将 成 为 验 票 安 检 大 厅 和 赛 事 管 理 办 公

区，赛后将被改造为多功能综合楼，为首钢

滑雪大跳台体育公园提供配套服务。

北京首钢建设投资有限公司大跳台项

目协调部部长助理刘玉川介绍，国家重点

研发计划科技冬奥专项“赛道转换、共享及

设施全季利用技术研究”课题，就大跳台赛

道可持续利用进行了深入研究。利用斜台

处一个长约 36 米、宽约 14 米、最大高差约

3.5 米的区域，通过改变钢结构的搭建，改变

起跳台的角度，可实现单板滑雪大跳台与自

由式滑雪空中技巧赛道的快速切换，“用约

1100 个模块搭‘积木’，使赛道曲面发生改

变，根据需求可多次搭建，大幅节约成本。”

北京首钢建设投资有限公司运营服务

部副部长刘铎说，大跳台在设计、建设之初

就充分考虑赛后利用，赛后可以承办国内

外大跳台项目比赛，成为专业运动员和运

动队训练场地、青少年后备人才选拔基地、

赛事管理人员训练基地等。赛道在建设时

预留了出水口，改造后还可用于滑水、滑

草。大跳台下方的体育广场和观众区，特

别设置了氛围照明系统，未来将给观众带

来与传统赛事完全不同的观赛体验，同时

可以举办演唱会等大型活动。

据介绍，首钢滑雪大跳台本体、裁判塔

和固定看台部分及配套附属建筑已全部完

工，场馆运行团队已入驻，目前正在开展临

时设施施工工作。“根据天气情况，预计 12
月中下旬启动造雪。”刘玉川说。

既是专业比赛训练场地，也可用作大众休闲健身场所

首钢滑雪大跳台探访记
本报记者 贺 勇 施 芳

对于国际象棋棋手徐志行，这一年的成长如同搭上快车

——入选国家队，出战网络奥赛，登上世界舞台，这名“00 后”小

将如今成为国象界一颗冉冉升起的新星。“如果没有 2020 年夺

冠的比赛历练，我可能不会成长得这么快。”徐志行感慨。

徐志行所说的比赛，是“上海海湾杯”全国国际象棋新人王

赛，创立于 2017 年，旨在挖掘和锻炼 20 岁以下的国象后备力量。

近几年来，一批批新秀从此崭露头角，进入成材的快速通道。

上海棋手徐译包揽了前两届比赛的冠军，不仅成为一名职

业棋手，也实现了晋升特级大师的愿望。2019 年，赛事升级，中

外棋手共同参与，冠军由白金石获得，不久前，这名小将作为主

力队员，帮助杭州队获得全国国象锦标赛男团冠军。

经过几年的精耕细作，赛事打出了口碑，影响力持续提升。

2021 年国象新人王赛日前在线上落幕，首次参赛的黄仁杰从 10
名棋手中脱颖而出，以 6 胜 3 和积 7.5 分的不败战绩夺冠。赛后

他表示：“我希望以这次比赛为起点，未来取得更大的突破。”

面向年轻棋手的品牌赛事，成为棋坛新生代成长、锻炼的平

台，让他们尽情比拼、挥洒才能，也让他们互相学习、共同进步。

2020 年，浙江小将朱锦尔成为第一位参与赛事角逐的女棋手。

今年，女棋手宁凯玉取得排名第四的好成绩。“感谢这个舞台，让

我有了和男棋手‘掰手腕’的机会。”宁凯玉说。

年轻棋手“云端”对弈，国际象棋也在民间生根发芽。据了

解，赛事举办地上海市奉贤区海湾镇正积极打造国象小镇，并在

上海棋院的大力支持下，培育国象青年队伍，建设赛事基地。

面向年轻棋手，打造品牌赛事

国象新生代 借力快成材
本报记者 郑 轶

本版责编：程聚新 唐天奕 高 佶

版式设计：汪哲平

本报北京 11月 17日电 （李洋、胡雪蓉）16 日，国家体育总

局与人民网在北京举办《2020 年中国体育彩票（1+31）社会责任

报告》发布会，这份体育彩票发行机构和 31 个省级销售机构的

年度责任报告，系统呈现中国体育彩票责任彩票建设成果。

据了解，截至 2021 年 10 月底，中国体育彩票累计筹集公益金

超过 6100 亿元，为社会保障、医疗救助、教育助学、脱贫攻坚等多

项社会公益事业和体育事业的发展贡献积极力量。“这是一份工

作记录，是一张体彩从业者群像，是一份宣言书，是一封邀请函，

通过每年发布的社会责任报告，记录、展示体育彩票在社会回

馈、行业约束以及自身发展等方面的努力，主动接受社会监督指

导。”国家体育总局体育彩票管理中心主任、党委书记张弛说。

2020年中国体育彩票社会责任报告发布

11 月中旬，吉林省 2021—2022 雪季全面开启，省内各大滑雪场相继营业。随着北京冬奥会临近，吉林省掀起冰雪

运动热潮，推进冰雪产业发展，为“助力冬奥”“带动三亿人参与冰雪运动”作出贡献。图为 11 月 15 日，滑雪爱好者在

长白山国际度假区滑雪场滑雪。 新华社记者 颜麟蕴摄
“滑雪季，开板啦！”

本报北京 11 月 17 日电 （记 者李

洋）一级方程式（F1）阿尔法罗密欧车队

16 日宣布，中国车手周冠宇正式加盟该

车 队 ，将 作 为 正 赛 车 手 征 战 2022 赛 季

F1 锦标赛。作为中国首位 F1 正式车手，

周冠宇将在下赛季揭幕战巴林站完成

首秀。

“我从小就梦想着在一项我所热爱

的运动中尽可能地攀登高峰，如今梦想

成真。对我来说，加入阿尔法罗密欧车

队，开启我的 F1 职业生涯是一件非常荣

幸的事。”周冠宇说。F1 共有 10 支车队，

每队两名车手，新赛季周冠宇将与名将

博塔斯代表阿尔法罗密欧车队出赛。

1999 年出生在上海的周冠宇，从小

就展现出赛车天赋。2004 年，F1 赛事首

次进入中国，周冠宇就此对“开得很快的

车”着了迷。 10 岁时，周冠宇赢得卡丁

车全国锦标赛 8 个分站的全部冠军，14
岁时接到法拉利车手学院邀请，连续征

战 F4、F3 和 F2 各级方程式赛事。 2020
赛季 F2 锦标赛，他 6 次登上领奖台，3 次

跑出全场最快圈速。2021 年 3 月，他又

在 F2 锦标赛巴林站收获了首个 F2 正赛

冠军。

成为一名 F1 车手十分不易，除了拿

到超级驾照这张“入场券”，还要具备过

人的身体素质、足够的资金支持。中国

车手马青骅、程丛夫曾经与 F1 正赛赛场

无限接近，但最终因为种种原因失之交

臂。“作为中国首位 F1 正式车手，我非常

激动和自豪。这对于中国赛车是一项突

破，我知道很多人对我寄予厚望，我将一

如既往地把这作为动力，更加努力，让自

己变得更好，争取获得更多的成绩。”周

冠宇说。

“我会全力以赴，把自己这几年学到的东西运用到比赛中，

争取拿到积分。”展望下个赛季，周冠宇踌躇满志。不过，对于这

个 22 岁的年轻人来说，接下来的路并非坦途——尽快适应新赛

事、新赛车，与全球最优秀的 19 位车手展开竞争，都是摆在他面

前的挑战。
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本报北京 11 月 17 日电 （记者陈晨曦）16 日，在阿联酋沙

迦进行的 2022 年卡塔尔世界杯亚洲区预选赛 12 强赛第六轮比

赛中，中国队以 1∶1 战平澳大利亚队。

在沙迦进行的两场比赛，中国队先后与阿曼队和澳大利亚

队战平，目前拿到 5 个积分，暂列 B 组第五名。值得一提的是，

中国队球员武磊接连在这两场比赛中进球，目前以 4 个进球位

列 12 强赛射手榜榜首。

在 16 日同小组进行的另外两场比赛中，沙特阿拉伯队客场

以 1∶0 战胜越南队，日本队客场以 1∶0 战胜阿曼队。目前，沙特

阿拉伯队积 16 分领跑 B 组，日本队以 12 分排名第二，澳大利亚

队积 11 分排名第三。根据 12 强赛晋级规则，取得小组前两名的

队伍可以直接获得世界杯参赛席位，小组第三名也可以拿到一

个附加赛资格。国足目前仍保留着出线希望，但难度不小。

下一轮比赛，中国队将于 2022 年 1 月 27 日客场挑战日本

队，此后还将与越南队、沙特阿拉伯队和阿曼队交手。

12强赛中国男足战平澳大利亚男足

6战积 5分暂列B组第五

■走向冬奥R

“这座场馆对于所有雪橇选手，都是一

件很好的礼物！”11 月 16 日，国际雪橇联合会

主席埃纳斯·弗格利斯对延庆国家雪车雪橇

中心竖起大拇指。3 天后，雪橇世界杯将在

这条“雪游龙”上举行。

围绕北京冬奥会参赛资格的激烈争夺正

在上演，作为测试活动的“相约北京”系列冬

季体育赛事进程过半，12 座竞赛场馆获得各

国际冬季单项体育组织的认可……北京冬奥

会正汇聚起世界体坛的目光与期待。

参赛资格竞争趋于激烈

北京时间 15 日，国际冰球联合会北京

冬奥会女子冰球资格赛决赛 C 组比赛在捷

克霍穆托夫结束，捷克队以 5∶1 击败匈牙利

队。“让我们在冬奥会上继续创造历史！”捷

克队球员霍拉尔科娃赛后非常兴奋：凭借着

这场胜利，球队历史上首次晋级冬奥会。

“捷克女子冰球队终将来到属于自己的

位置，那就是北京冬奥会的赛场。”捷克队主

教练帕齐纳说。本次女子冰球资格赛，捷克

队和瑞典队、丹麦队拿到北京冬奥会的最后

3 张入场券。届时，3 支球队将与中国队、日

本队同在 B 组，争夺八强席位中的 3个。

北京时间 15 日，在国际滑联速度滑冰

世界杯波兰站上，阔别国际赛场 1 年的日本

名 将 高 木 美 帆 在 夺 得 女 子 1500 米 冠 军 后

说：“非常开心能够重新回到世界水平，希望

能把好状态延续到北京冬奥会。”波兰站拉

开了本赛季速滑世界杯的序幕，共 4 站比

赛，同时也是北京冬奥会的资格赛。

此外，钢架雪车、短道速滑、花样滑冰、

自由式滑雪等项目的国际赛事也正在世界

各地展开。通过比赛寻找竞技状态、获取参

赛资格，全世界的冰雪健儿仍在不懈努力。

冬奥筹办工作受到好评

瑞士当地时间 12 日，北京冬奥组委向国

际奥委会汇报了北京冬奥会筹办的最新进

展。国际奥委会主席巴赫对测试活动给予

高度评价：“截至目前，我们从参赛运动员和

各奥委会得到的反响都很好，对场馆设施和

赛事测试质量都感到满意。”随着各项目测

试活动的进行，冬奥筹办工作也收获了各国

际冬季单项体育组织的好评。

“相约北京”冰球国内测试活动此前在

五棵松体育中心和国家体育馆举行，国际冰

球联合会副主席奥摩卡诺夫在两座场馆现

场考察后说：“整体上看，本次测试活动的效

果不错。作为国际冰球联合会代表，我们希

望能帮助办好冬奥会冰球比赛。相信到时，

一切都将处于最好的状态。”

“冰球在全世界都是一项颇受欢迎的运

动，北京冬奥会的冰球比赛将有北美职业冰

球联赛的球员前来参赛”，奥摩卡诺夫说，

“希望以北京冬奥会为契机，使冰球运动在

中国得到更好的发展。”

弗格利斯说：“就即将到来的雪橇世界

杯来说，运行团队的工作非常努力，整个团

队具备很高的水准，只要大家齐心协力就能

取得最好的结果。”

竞赛场馆收获选手点赞

2019 年，弗格利斯便曾来到延庆赛区，

如今再次探访，国家雪车雪橇中心的建设令

他眼前一亮：“上一次我来到这里时，还是一

个大工地，但如今的一切都让我感到惊喜。”

国家雪车雪橇中心是国内首条、亚洲第

三条、世界第十七条雪车雪橇赛道，对于在

此参加雪橇国际训练周、备战雪橇世界杯的

运动员，场馆带来了莫大的新鲜感。

“与众不同”“有趣”“独特”，是选手的共

同评价。“我非常喜欢‘雪游龙’这条赛道，在

这里滑行非常有趣，有一种独特的节奏”，

2018 年平昌冬奥会冠军、奥地利选手格莱

舍尔说。美国选手法库哈森则被场馆周边

的美景吸引：“我喜欢这种傍山而居的感觉，

日出和日落的景色都引人入胜。”

承载着万众期待，北京冬奥会为全世界

选手搭建起梦想的舞台，每名运动员都将在

这里留下属于自己的独家记忆。

平昌冬奥会上，捷克选手莱德茨卡独揽

单板滑雪女子平行大回转和高山滑雪女子

超级大回转的 2 枚金牌，成为首位一届冬奥

会拿到 2 个大项金牌的女选手。“北京冬奥

会让奇迹重演，为什么不呢？”莱德茨卡说。

实现梦想、见证奇迹，一届简约、安全、

精彩的奥运盛会将会是最合适的舞台。

题图：国家雪车雪橇中心俯瞰。
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本报记者 刘硕阳 陶相安


